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Resumen de las actividades realizadas 
en las Terceras Jornadas de 

Medicina de Urgencia 

Durante los días 5 y 6 de octubre de 1989 se celebra

ron las 1lI Jornadas de Medicina de Urgencia que tradicio
nalmente viene realizando esta Sección del Hospital 

Reina Sofía de Tudela. 

El acto inaugural contó con la presencia del Director 

General del Departamento de Salud D. Juan Cabasés, 
quien hizo hincapié en el establecimiento temprano de un 
plan integral de urgencias para Navarra en conexión con 

el resto del Estado Español; del Ilmo. Sr. D. Pedro Buri-

110, Rector de la Universidad Pública de Navarra, que 
brindó el apoyo institucional y el marco para la Enseñan

za de la Medicina de Urgencias; del Ilmo. Sr. Alcalde de 

Tudela, Dirección del Hospital y el que suscribe. 

La conferencia magistral que a continuación dictó el 

Prof. Fermoso, Rector de la Universidad de Salamanca, 

supuso para los allí presentes que en el pregrado dentro de 

los nuevos planes del Ministerio de Educación y Ciencia 

hay un hueco efectivo y eficaz para la enseñanza de la 
Medicina de Urgencias dentro de las asignaturas troncales 

y que el postgrado puede pasar por la implantación de Di

plomaturas, Masters, etc, en los que la propia Universi
dad de Salamanca anda trabajando desde hace largo tiem
po. 

La primera de las Medas Redondas, I ntoxicación 

Aguda (nuevas perspectivas) fue moderada por el Prof. J. 

Millá del Servicio de Urgencias del Hospital Clínico y 

Provincial de Barcelona, quien hizo un resumen de las in
toxicaciones que fueron atendidas en su Hospital en los 

últimos años. 

El Dr. P. Munné, Jefe Clínico de Urgencias del citado 
Hospital, valoró y sobre todo priorizó los diferentes ele

mentos que en el ambiente hospitalario juegan un decisi
vo papel en la eliminación o retardo de la absorción de 

tóxicos. 

El "Prof. S. Nogué explicó los diferentes medios de 

depuración de tóxicos, enfatizando sobre todo en los me

dios de depuración renal versus extrarrenal, insistiendo en 

la necesidad de la regionalización toxicológica hospitala
ria. 

El Dr. Vargas, Farmacólogo Clínico del Hospital 

Clínico de Madrid, explicó nuevas-viejas toxicomanías, 
los diferentes aspectos de la toxicidad cocaínica a corto y 
largo plazo, las nuevas anfetaminas, PCP, etc. 

Por último, la Dra. P. Chueca, Jefe de la Sección de 

Laboratorio del Hospital Reina Sofía, aportó los princi
pales métodos de screening que actualmente el laboratorio 

utiliza. 

La segunda Mesa Redonda versaba sobre aspectos le
gales de la Medicina de Urgencia, siendo moderado por el 
Ilmo. Sr. Sánchez Nicolay, Presidente del Colegio de 

Médicos, quien con tono de humor dejó caer aquella frase 

Becqueriana "Dios mío, qué solos se quedan los muer

tos". 

El Ilmo. Sr. D. Francisco Cobo Saenz, Magistrado 
Juez de Primera Instancia de Pamplona, definió las figu
ras jurídicas de relación contractual médica, negligencia y 
mala práctica, enfocándolo hacia la responsabilidad civil 
en la Medicina en General y en la de Urgencias en parti

cular. 

El Prof. Pedro Pablo de Aparicio, Decano de Forenses 

de Pamplona dictó las normas que rigen los "Partes al 

Juzgado". 

El Dr. J.R. Yagüe del Ministerio de Sanidad y Con
sumo explicó las diferentes incidencias de un estudio 
sobre Urgencias, que se está llevando a cabo en diversos 

Hospitales, reconociendo de facto que desafortunadamente 
la Administración presta escasa cobertura a la Medicina 
en General y a la de Urgencias en particular. 

El Dr. Ruiz de Erenchun, Decano del Colegio de 
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Abogados, hizo especial hincapié en los múltiples dere
chos de los pacientes y en los escasos de los Médicos. 

La tercera y última de las Mesas Redondas, moderada 

por el Dr. C. Del Real, Jefe del Servicio de Pediatría de 
este Hospital, reunió como ponentes al Prof. Saenz de 

Buruaga del Departamento de Cardiología de la Clínica 

Universitaria de Pamplona, quien explicó las diferentes 

causas que conducen a la insuficiencia cardíaca en la in

fancia 

Dña. M. Jesús Moreno, Supervisora de Urgencias del 

Hospital Reina Sofía, explicó los diferentes protocolos 

que se siguen para la atención del niño crítico. 

El Dr. D. Angel Carrillo, Jefe Clínico de UCI Pediá
trica del Hospital Gregorio Marañón, hizo una magnífica 

exposición de lo que actualmente es la meningitis bacte-

riana y su tratamiento. 

El Dr. D. P. Gómez de la UCI Pediátrica de la Paz 

expuso la experiencia de una de las Unidades de Cuidados 

Intensivos Pediátricas pioneras en España. 

Demasiado denso para comprimirlo en unas cuantas 

líneas. 

Espero tener en nuestro poder en breve las Comunica

ciones que allí se presentaron para que los lectores de 
nuestra Revista Emergencias tengan una idea más clara de 

lo que allí se dijo. 

Fdo.: S. Serrano Rodríguez. 

JEFE SECCION URGENCIAS. 


